

# El Porvenir Desamparadeño

"Plantad tan siquiera un árbol en vuestro paso por la vida y así vuestra existencia no habrá sido del todo inútil y podéis después morir tranquilo."

PERIODICO QUINCENAL

Desamparados, 15 de noviembre de 1911

"El hombre sin principios es como nave sin timón ni brújula, que navega incierta á la merced del viento; no tiene ley, ni regla, ni gobierno."

Francisco M.<sup>a</sup> Núñez,—*Director*

*Admor.*,—Próspero Abarca

*Redactor*,—J. J. Hernández

## Nota Editorial

### Al Presbo. Dr. José Badilla.

¡Desamparados está de plácemes! Después de varios años de letargo, sino de descrimento religioso, hemos logrado traer á este pueblo, un cura cumplido, entusiasta y digno.

Un cura bastante conocido, que pasó algunos años entre nosotros y que hoy vuelve lleno de entusiasmo dispuesto á trabajar en la construcción del nuevo templo, y en todo aquello que atañe el engrandecimiento de este cantón.

El pueblo en gran mayoría, lo aclama como el llamado á cumplir nuestros ideales; y quizá, sólo algunos pocos, pequeños en número y en sentimientos, no van con nuestras ideas, son aquellos mismos que en otra ocasión atajaron sus muebles y después se metieron en su casa. Y con esto está dicho todo.....

Bienvenido sea el Presbo. Dr. Badilla. Y que pase muy feliz en este pueblo son los deseos de los Redactores de este periódico, quienes atentamente envían su saludo.

NOTA:—A última hora sabemos que no vendrá el Presbo. Badilla, lo que sentimos hondamente, pues en él hemos visto un genio emprendedor,

y digno del aprecio de todo el pueblo.

También sabemos que vendrá el Presbo. Benavides, á quien no conocemos, pero que creemos será del agrado pel pueblo. Basta que sea elegido por el Ilustrísimo Sr. Obispo, que bien sabe que este pueblo necesita de un buen cura, virtuoso y cumplido, que vele por los intereses de este cantón.

Con gran gusto nos complacemos en felicitar al Presbo. Benavides, á quien anticipamos nuestra cordial bienvenida.

LA REDACCIÓN

### ¿Cómo se los guiso?

"Qui legit, audit."

El Señor Obispo de Dondequieras ya había perdido la paciencia y eso que no era poca la que Jesús había concedido á aquel ex misionero, que conocía al dedillo las muchas miserias de este mundo, con razón llamado pícaro por un donoso escritor, y que estaba acostumbrado á habérselas con verdaderos tramposos, usureros, semicristianos, bachilleras graduadas extra Salamanca, más largas de lengua que de ciencia. Y el caso no era para menos, como lo vamos á ver

oyendo la conferencia que Su Señoría sostiene con su secretario:

—¿Qué tenemos para el despacho?

—Hay una nota de Doñdequieras, en la que piden la remoción del actual Cura de aquella parroquia.

—¿Quiénes la firman?

El secretario del Ayuntamiento, el Boticario, un Especiero, el Escribano, el Albéitar y cinco vecinos de los prominentes.

—¿Qué causas alegan?

—Que el Cura se ha puesto mal con todo el pueblo, al que ha descontentado en sus sermones de Cuaresma pintándolo como una guarida de ladrones, como una cueva de facineros, como lo peor que caber puede sobre la tierra.

—¿Se han tomado informes oportunos?

—Ya están hechos, y de ellos resulta, que el Señor Cura, en una tanda de Ejercicios espirituales, públicos, no ha hecho más que las pláticas acostumbradas sobre la mejora de costumbres.

—¿Cuántos Curas ha tenido el lugar?

—En dos años se han cambiado seis Sacerdotes.

—¿Por qué se llamó al primero?

—Porque se puso mal con el Alcalde, predicando contra los juegos y diversiones peligrosas, y el citado municipal era un jugador empedernido.

—¿Por qué salió el segundo?

Porque su especialidad era predicar contra el amancebamiento, y en Doñdequieras, por cada noventicinco hijos naturales nacen cinco legítimos.

—¿Y el tercero?

—Porque siempre se mantenía encerrado en su convento, sin querer visitar á nadie, ni hacer amistad con nadie, por ser para él mal ejemplo la vida muy edificante que llevaban sus gobernados.

—¿Y el cuarto?

—Siempre estaba pidiendo limos-

nas para novenarios de ánimas, cofradías, escuelas parroquiales, mejoras del templo, ancianos enfermos, viudas abandonadas, y poco tiempo consagraba á los panegíricos.

—¿Y el quinto?

—Era muy buen orador sagrado, de persuasivos arranques; pero dicen que le gustaba la política y él fué quien impidió que sus feligreses nombraran diputado al masón N., que estaba muy recomendado por el Señor Gobernador.

—¿Y el sexto?

—Dijeron que rasgueaba la guitarra en el interior del convento; que tenía dos fincas y le gustaba negociar con ganado gordo . . .

—Pues, hijo, lo que está aquí más claro que el agua es, que en Doñdequieras no quieren Sacerdote ni gordo ni flaco, ni alegre ni triste, ni alto ni bajo, ni celoso ni indiferente, ni activo ni negligente; el Cura es la piedra de escándalo para los escandalosos, el motivo de murmuración para las comadres, el blanco de las iras de los municipales; si el Cura lee el Evangelio de la Samaritana, que habla tenido cinco compañeros, luego se cree aludida la señora del Boticario, que es esposa por cuarta vez; si habla de la malicia de los judíos, luego todos señalan al tendero de la plaza, que da dinero al 10 por ciento sobre hipoteca saueada; si habla de los abarragados, toda la población se siente lastimada. Que se queden sin Cura hasta que . . . . .

—Que presenten un pliego en donde escriban cómo quieren al Cura, para encargar uno por expreso á Roma.

Lector, esto no tiene aplicación entre nosotros; porque aquí no hay amancebados, no hay judíos que increpen al paisano Judas, por haber vendido muy barato al Maestro, no hay liberales que pretendan ser padrinos; no hay más que santitos y santi-

tas, que no tienen sino la necesidad de morirse para volar derechos al cielo, con todas sus hacienditas y su dinerito y sus pequeños odios y sus economías criadas por una usura... moderada: ¡al cuatro y al seis y medio por ciento mensual!

Enero 18 de 1903.

COSME LLANAS.

NOTA:—Tomado de "*La Luciernaga*" periódico católico que se edita en San Salvador.

## Los amores de Fermina

(Cuento)

Fermina era la hija menor de *ñā* Casilda López, señora de todos respetada y querida en el pueblo. Hacía tres años había euviudado, pero su constancia en el trabajo y el amparo de sus buenos hijos, le iban haciendo desaparecer el dolor de la ausencia de su marido.

Fermina frisaba los 16 abriles, toda ella una guapa muchacha, de virtudes y belleza, como pocas se ven en estos tiempos y admirada de todos sus contemporáneos. Para ella, ninguno como Blas que le llamara la atención, por su trato, el amor y respeto á sus padres, por ser tan económico y trabajador. Tímida, y castamente aquellos amoríos seguían adelante, y cualquiera habría de juzgar que no muy tardado habría de celebrarse la boda.

El *demonio* que en todo se mete, hubo de penetrar un día en aquella humilde casa que si pobre, en cambio gozaba de completa tranquilidad. Vecinas á *ñā* Casilda quedaban las Romero, muchachas de quienes ya algo se bablaba, y que tenían por ocupación ir á vender *tortillas* á la ciudad.

Con mil enredos lograron conquistar á Fermina y hacer de ella una nueva compañera. A las seis de la mañana pasaban todos los días y la inocente Fermina con su canasto de tortillas en la cabeza y uno ó dos pollos en la mano, no suponía jamás su porvenir. A las pocas semanas cualquiera habría de notar el gran cambio que la joven había tenido, gracias á sus relaciones y á sus viajes á la ciudad. Ya no era la de antes. Aquella pureza de alma y sencillez en todo, se había troncado en malicia y vanidad. Al pobre Blas ya no lo miraba ni le hablaba con aquel cariño primitivo, sino que le manifestaba cierta indiferencia y desprecio. Fermina, como ciertas mujeres cándidas del pueblo, se había dejado seducir por los piropos de uno de tantos *hombres malos* como los llaman ahora, y la insensata como las infelices moscas, estaba próxima á caer entre las redes de alagos y ofrecimientos que le prodigaba. El amor es ciego y la ignorancia muy atrevida. No había una alma caritativa que salvara á aquella pobre mujer, que estaba al borde del fango de la deshonor y perdición.

Fermina, la hija mimada de *ñā* Casilda, la joven admirada y querida en el pueblo, era ya víctima del engaño y de la corrupción. Su debilidad é ignorancia la habían hecho entregarse ciega en unas manos criminales. Su desprestigio corría de boca en boca y su afligida madre no se cansaba de darle consejos que ya no respetaba. Fermina estaba perdida. Y aquel hombre asesino de su inocencia y pureza, de sus virtudes y felicidad, le pagaba, meses más tarde, con el abandono y desprecio. Había saciado sus apetitos y él no buscaba otra cosa en aquella desgraciada mujer.

La pobrecita, llena de vergüenza y miseria, arrepentida hoy de sus graves faltas, descuenta sus penas en la esclavitud de una cocina de familia

honrada y rica que generosamente la recogió.

EL MARQUÉS DE TIRIBÍ

## Vida campestre

En este pintoresco pueblo, ha dado comienzo la cojida de café. Lindo espectáculo presentan nuestras calles en las primeras horas de la mañana. El Sol con sus ardientes rayos empieza á penetrar en los rincones todavía no claros por la reciente partida de la noche.

Allá, no muy lejos; y con paso vacilante, se divisa un puñado de ancianos en cuyos rostros se nota la huella del sufrimiento, van camino al cafetal en busca del Mandador de quien solicitan trabajo en la recolección del precioso fruto.

"Pobres ancianos". Muchos de los cuales agobiados por las enfermedades y el peso de los años, apenas podeis andar apoyados en el bastón y sin embargo, os entusiasma la vida en los cafetos.

Siguiendo á los ancianos, un grupo de bellas campechanas, capullos aún no reventados, en cuyos semblantes se retrata la fogocidad de la juventud. Flores llevando en sus mejillas tintes de rosa que la sabia naturaleza brinda á los seres que gozan de cavall salud.

A pocos pasos, no muy distante y en alegre charla, chiquillos de ambos sexos, disputando acerca de las economías que harán con los coloncillos que ganen en la cojida de café. Cada cual de estos humildes hijos del trabajo llevan en su cerebro un mundo de ilusiones, unos sueñan con el trompo y el papalote y las otras con las rubias muñequitas de dormidos ojos y de fronda cabellera.

Es este el tiempo de las economías es el momento en que todos compran sus vestidos y todo lo necesario para

pasar en los tiempos de escasez, en esta época se ve el bolcillo del campesino con fuerza monetaria para hacer frente á cuantas circunstancias se atravesen á su paso.

Bueno sería que el gobierno y los hombres de valer y de dinero, emprendieran nuevas empresas agrícolas que como el café, dieran pingües ganancias. Así tendrían ocupación centenares de familias que ocuparían en todo tiempo y habiendo trabajo, claro está, jamás se sentiría el hambre en los hogares pobres.

PRÓSPERO ABARCA M.

## De Culto Religioso

La solución del gran problema que tanto preocupa á los pueblos, sobre la construcción de la Iglesia de Desamparados, me ha causado una verdadera satisfacción; porque los pueblos de Desamparados han interpretado bien mis sentimientos; asumiendo en realidad, la actitud que bastante encarecí. Mis indicaciones no están basadas en una mala voluntad con nadie, lo que he querido es manifestar, orientar á los pueblos en la marcha que debemos darle á nuestros negocios públicos. Queremos, que la Iglesia se construya yá; y que el dinero se emplee en esa grande obra que resulte más beneficioso, que como ha estado, alquilado sólo á personas afectas de los que administran tales fondos. Y á llegado á querer dársele á esos fondos un carácter casi individual, y no como debiera, pues pertenece á todos los pueblos, por lo que algunos individuos han solisitado dinero de esos fondos, y con iguales garantías como otros lo han conseguido; y se les ha negado su solicitud. Tal conducta se puede calificar de arbitraria, en asuntos en que á todos se les debe guardar la misma consideración; y en tal virtud hagamos que los

fondos de la Iglesia, se les de su oportuna inversión. El 29 de Octubre la Redacción de este periódico, hizo circular una hoja como avance al número 5 del mismo periódico; persiguiendo iguales fines, y que cuya cooperación al respecto agradezco mucho.

Adelante pues.

AMADIS DE GAULA.

### A los electores del cantón de Desamparados y Pueblos,

Ya se acerca el 8 de Diciembre, en cuyo día los Electores de este cantón, darán la nota más saliente de soberanía y de patriotismo encarnados éstos en el gran cariño hacia la familia Desamparadeña. Incumbe á todos los electores, aportar para ese día ante el Comicio Electoral el mayor posible torrente de energías y amor á nuestros asuntos públicos. En el acto de la renovación de dos muáicipes propietarios y un suplente, y para esa elección podemos formar ya un prejuicio, casi seguro de buen resultado teniendo en cuenta que en los pueblos de Desamparados, hay jovenes que inspirados en el progreso material y moral del cantón no dejarán nada que desear al nombrarlos sus benefactores. Justamente en años anteriores han estado los Municipios de este cantón tan mal integrados; pues ha predominado un círculo de personas ricas pero pobres de conocimientos en el buen manejo de los intereses públicos; y que ha convenido á los que manejan la política local para consecuciones no muy buenas. Y en esa perspectiva, ya los pueblos de Desamparados han entrado en el terreno del mejoramiento y progreso con su evolución, por lo que es de esperar, que los elementos que compongan dicha Municipalidad, sean los más avanzados en ideas y ardor patriótico. Entre esas juventudes sanas de cora-

zón y espíritu levantado; podemos nombrar las personas siguientes: J. J. Hernández, José R. Fallas, Próspero Abarca, Eliseo Jiménez y Malaquías Jiménez; que en cualquiera de esos jóvenes recaiga tan acertada elección.

No podemos menos que, augurar un gran avance al nuevo Municipio.

AMADIS DE GAULA

### Conversemos

Vamos amigo puéblo que por más interés que los sabios tomen en instruirte, y los periodistas se afanen por darte lecturas escogidas, todo será perdido por tu *pereza* de leer y tu *ta-cañería* que te impide *pagar por leer*.

Supongamos que no sabes leer; pero con el celo de nuestros gobiernos por la instrucción pública, no falta en cada casa un chico que *cancané* algún poco.

Debes suscribirte á un periódico *sano y decente* y á la vez instructivo, que sea en tu casa como el *dies de pan* espiritual de cada día.

Debes tener tu *catecismo*, y esto no es fanatismo, sino cosa muy natural si deveras eres cristiano.

Los individuos de cualquiera secta llevan su libro de piedad á todas partes

Un manualito de *urbanidad*, (si los hay) debiera tenerse en cada casa y hojearlo muchas veces. No creas amigo mío que solo las gentes de *leva* necesitan aprender buenas maneras.

¿No ves qué bonito modo tiene *ñor* José para trarar á todos y eso que vá á *pie descalzo*?

Pues hombre, él se aprendió casi de memoria un viejo Carreño y un Zamaçois, y esas ranciedades, le han hecho tan cortés y agradable. *Mana Chepa* su esposa? parece una gran señora! Es que la buena crianza se pega (como la mala).

Un libro de Historia General ó si-

quiera de historia patria te luciría mucho.

Para los días de fiesta y ratos libres, alguna novela de buenos autores españoles (no *chochas* traducciones que pierdan).

Y si eres *platudo*, pues cuantos libros de piedad te vayan pidiendo las *chiquitas*, ya verás.

Con el tiempo, aunque sea cuando vengan los machos, se establecerá en cada lugar un saloncito de lectura.

¡Tanto se ha pensado en eso, pero nada se hace!

Credme! Nada quita las penas como la buena lectura.

Compadezco á los que no leen y no tienen qué hacer.

No hay banquete que supere á una buena lectura.

El día que leas, amigo pueblo, serás un gran pueblo. Y si no es para leer ó *descortezarte* un poco, no veo el objeto de los millones que se van gastando en instruírte.

Que para llevar tus cuentas no vale la pena; los viejos ricos las llevan muy cabales sin saber leer.

Nada, gasta en suscribirse uno de esos colones que *tiras* á las *frasqueras* ó votas en casas peores. Cómprate un buen libro, sano, ameno, instructivo.

La buena lectura es pan del alma.

FRAY JUAN

## Excursión á la villa de Turrialba

El 31 del pasado mes hicimos una excursión á la villa de Turrialba, en compañía de nuestro entusiasta profesor don Guillermo Echeverría A.

Llegados allí fuimos recibidos por el señor Jefe Político del lugar y su secretario don Ramón Bejarano, quienes después de habernos ofrecido sus servicios, pusieron á la orden de nosotros el espacioso Edificio Municipal

donde fuimos hospedados. El señor Bejarano no se separó de nosotros todo el tiempo que permanecemos allí, atendiéndonos con la amabilidad que le caracteriza, habiéndose hecho acreedor á la simpatía de todos.

Después de haber almorzado á la orilla del caudaloso río Turrialba, hicimos una visita al ingenio de azúcar "Aragón" donde conocimos los diversos departamentos, y gracias á la fineza del administrador de la hacienda, don Otto Wilferding, pudimos hacer algunos estudios prácticos del beneficio del café y de la fabricación del azúcar, habiendo sido obsequiados luego con un refresco para seguir la excursión, *en tranvía*, por la Hacienda, donde pudimos ver algunos cultivos de café, caña de azúcar, repastos y otros.

El mismo día por la noche, se improvisó un bonito baile en casa de las señoritas Rojas donde fuimos sumamente agasajados por las dueñas de la casa y la maestra de la escuela señorita María Moya, y para corresponder á su fineza algunos jóvenes expresaron su agradecimiento con frases improvisadas pero elocuentes, habiendo terminado dicha fiesta como á las 11½ p. m.

Después de haber dado algunas serenatas la misma noche, nos dirigimos al lugar de hospedaje, para dormir algo y seguir nuestras excursiones el día siguiente. Muy temprano de la mañana del miércoles visitamos el beneficio de café de don Ramón Aguilar, las famosas ruinas de un convento de los españoles, la hacienda del doctor Núñez y la casa escolar.— Después de haber almorzado fuimos á la finca de don Gilberto Gutiérrez afamado agricultor del lugar.

Llegada la hora de partir el tren, fuimos despedidos por el apreciable señor Bejarano y las encantadoras señoritas con quienes pasamos tan alegres ratos. Todos trajimos buenas

impresiones de la floreciente villa, que á pesar de estar empesando su desarrollo, ha progresado mucho, muchísimo.

J. J. H.

### *De Piedras Negras*

Debido á los esfuerzos del padre Garita, avanza este lugar á pasos agigantados. - Antes de radicarse aquí este progresista sacerdote, yacía este lugar en el atrazo mas grande del mundo

Hoy este pueblo se siente orgulloso con su pastor pues por el, (como antes dije) tenemos la iglesia bien arreglada, se compraron imágenes nuevas que son una verdadera obra de arte, se hacen esfuerzos por conseguir un telégrafo que el gobierno nos tiene ofrecido y dentro de poco inauguraremos una buena cañería.

No obstante el padre tropieza con dos obstáculos: la pobreza del lugar y la envidia de un extraño. A la primera se resigna, lo que agradecemos de todo corazón; la segunda, la sufre con él, todo el pueblo. Pero no hay que desmayar. Padre, sírvale de desagravio el cariño que el pueblo le tiene. No haga caso á las pasiones mezquinas, que la escorea se hace un lado y se desprecia. ¿Por qué vamos nosotros á pagar las grocerías de un extraño? Adelante padre, que con la frente altiva, la conciencia limpia y á la cabeza de un pueblo agradecido, por entre rayos y centellas se va siempre adelante.

OLAZNOG

Nota.—Muy bueno sería que el Señor Obispo se diera una vueltecita por este lugar, solo él podría remediar varias necesidades.

### *A uu corresponsal*

Hemos visto en La Información del 9 del presente mes, un suelto en

que se habla de la desatención del Sr. Obispo para con este pueblo.

No, señor corresponsal, desatención no la hay. No es el pueblo el que pide que vuelva el Presbro. Vilá, sino las autoridades, la Junta Edificadora y unos cuatro vecinos comprometidos. ¿Porqué se van á atender?

Valla Ud. á los pueblos de Patarrá, San Antonio, San Rafael, San Juan de Dios, Rosario, San Cristóbal, y Frailes, y pregunte si han firmado porque vuelva el Presbo. Vilá.

Cuatro personas del centro y unas cuantas de San Miguel, no forman el pueblo.

El Sr. Obispo será bien recibido como siempre, aún más, el pueblo se encuentra agradecido con su modo de proceder.

En la Información del 12 también hemos visto una *notita* en la que se habla de la fundación de un centro social.

Es de suma necesidad que tanto el entusiasta Jefe Político, como los demás jóvenes de este cantón, tomen parte activa en esta obra, que será una prueba más de nuestro adelanto.

Lástima dá ver que en esta villa no exista un centro, pues en otras más retiradas, ya existen.

Adelante, que se funde ese Centro que tanta falta hace, y que su vida sea eterna, son los deseos de la Redacción.

NOTA:—Para el próximo número daremos un artículo sobre la necesidad y los beneficios de un Centro Social.

### *El pueblo desamparadeno,*

*Aunque los pesimistas se opongan está agradecido de la administración local presente, á quien se le debe los últimos progresos.*

Con este enorme título, publica La Información del 3 del presente un ar-

título de un señor X X, á quien conocemos.

Y vamos á tirarle de las orejas para que en otra ocasión, ande con más cuidado.

Comencemos porque el tal sujeto, vino de lugares retirados, así como el Guanacaste, y encontrándose con una *Miel de Cartago*, quedó de tal manera sugestionado, que sin reparo pagó ₡ 8 00 porque le pusieran algo, pero sin firmar.....

Atacar al Jefe Político anterior, honrado vecino de este cantón, quien cumpliera con sus deberes y si no hizo mucho bien tampoco hizo ningún mal; he ahí su primer paso.

Hablar como lora, de postes de hierro para la luz, que sólo pueden caber en la calenturienta cabeza del escritor; hablar de reparaciones en la casa municipal que no las hemos visto, ni en ello se ha pensado aún.

Total....un buen wiske por el perico, la falsa adulación y nada más....

Cuente el amigo, que pronto será bien colocado, ó al menos caerá en gracia al Sr.....

En cuanto á lo que se haya dicho del Sr. Kobles, anda un poco mal de noticias, pues siempre hemos visto en Lalo, un gran espíritu progresista, talvez por apariencia ó conveniencia, pero en fin, algo.

Así como también hemos visto lo contraproducente del círculo en que cayó, círculo que ya hoy está desecho; con la caída del *ídolo de barro*.

No, amigos, digamos algo cierto y por convicción, no alucinados por la farza y la hipocresía.

Veamos en el actual Jefe Político, un hombre activo, progresista y.... con *una hacha que afilar*, pero no denigremos personas que marcharon ó marchan por el buen camino.

TOMÁS FUENTES

## De Desamparados

Estando ya próximas las elecciones municipales y deseando, como siempre, el progreso del cantón, me permito llamar la atención de la electoral, para que, al elegir los nuevos munícipes se piense en llevar á servir ese cargo al muy querido hijo del pueblo señor don Leonardo Zavaleta. No creo del caso decir los méritos que enaltecen al estimable señor Zavaleta, quien, con verdadera honradez y entusiasmo no desmentido, ayudará en mucho al adelanto del pueblo. No porque el señor Zavaleta tenga su residencia en San José, faltará á su obligación contraída, porque puedo asegurar que le veremos siempre puntual y cumplido como lo es en todas sus cosas. El señor Zavaleta es un elemento joven, de espíritu progresista y goza de gran popularidad entre nosotros.

Su elección para munícipe será un acertado nombramiento. Confío en que la electoral le dará su voto unánime.—Corresponsal

(De el "Noticiero" del 28 de octubre de 1911)

### Notas cortas

*Nuevas Secciones*—Hoy comenzamos una nueva sección que queda á cargo de nuestro simpático amigo y colaborador: El Marques de Tiribí.

Esperamos se lean sus cuentecitos con gusto.

*Nuevo kiosco*—Pronto estará terminado un hermoso kiosco que se está construyendo en el centro de la plaza.

*Operación*—En días pasados fué operado nuestro querido amigo J. J. Hernández. Lo sentimos, y hacemos votos por su pronta mejoría.

*Canges*—Hemos notado la ausencia de "Hoja Obrero" y "El Cometa" por dos semanas. ¿Qué les pasará?

Tip. "El Pueblo."